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供水 全天4小时不够用

唯一旱厕被封堵 周边无一座公厕

民生路2号院居民如厕犯难

交通违法行为被罚款20元

共享电动自行车没头盔 市民“被”违法

市民质疑 停车场收费有问题
区停管办:已治理

■ 本报记者 韩爱青

“炎炎夏日，我们村每天仅向村民供水4个小时，实在不
方便。”近日，蓟州区渔阳镇小刀剪营村的村民遭遇了用水难。

村民介绍，现在蓟州区大部分镇村都实现了市政自来水
入户，村民全天候都可以便捷用水。但渔阳镇小刀剪营村仍
是由村内水井供水，一到夏季用水高峰，水量和水压都不够，
只能每天上下午各送水两小时，全天加起来只有4小时可以
正常供水。“大家有点事外出错过供水时间，事先存的水只够
喝，刷锅、洗澡等都不够，太难了。”

记者采访渔阳镇政府后得知，小刀剪营村至今未接入
城市自来水管网是有原因的，之前该村一直由村委会免费
为村民供水，若接入城市自来水管网，需要每户安装水表，
村民自行承担水费。但村民需要水灌溉田地，用水量大，产
生的水费也比较多，大部分村民不愿意接入城市自来水管
网。小刀剪营村供水方式是由村机井抽水至水塔，再由自
来水管道供往各户，每次抽水能保障供水两小时。目前为
满足村民用水需求，村委会增加了供水次数。下一步计划
安装水位传感器，在水塔水位到达指定位置时自动抽水，以
保证可以长时间供水。

■ 本报记者 韩爱青

最近一段时间，武清区静湖花园西区多次停电，高温天
气，无法使用电扇和空调，居民们感觉有些难熬。

居民刘先生说，大约从7月下旬开始，静湖花园西区多次
不定时地大面积停电，且停电时间最长超过12小时，造成居
民各种不便。“没办法使用电扇、空调、热水器等电器，热得不
行，还不能洗澡，频繁停电甚至有居民家的电器因此损坏。”刘
先生说，问题并非第一次出现，以往夏季用电高峰时也有这样
的情况，每次物业公司都要紧急找人抢修。居民和物业公司
工作人员都比较烦恼，希望问题能彻底解决。

频繁停电的原因究竟是什么？所在街道办事处相关负责
人告诉记者，静湖花园西区开发建设时因种种原因，供电方式
为转供电。就是电网企业无法直接供电到终端用户，需由转
供电单位即物业公司转供。夏季用电高峰时，因变压器容量
不够，导致停电。目前，物业公司新增了两台变压器，现有的
容量可以保障夏季为居民正常供电。

■ 本报记者 黄萱

近日，市民王先生向本报热线23602777反映称，小区
树木病虫害严重，停在大树附近的车辆被散落的害虫尸体
以及树木黏液包裹，很难擦洗。多次反映，也没有人打药
治理。

王先生家住河北区春和仁居小区，小区内有部分树木被
病虫害困扰，虫子乱飞，行人不敢接近得病的树木更不敢在树
下停留。原本树下是车位，很多车辆在此停留，自从虫子多了
以后，车辆也不敢停放了。“经常会有虫子落在车上，看上去像
蚜虫，而且还有一些黏液落到车上，根本清洗不掉。”王先生
曾多次向物业反映此事，物业的工作人员会到现场查看，然后
就不了了之。

日前，记者来到春和仁居小区，在居民的引导下看到了遭
受虫害的树木，虫子很小，几乎看不清，但虫子乱飞会撞到人
的身体。树枝上能明显看到黏液，时不时滴落下来。居民
称：“物业把遭虫害的树枝砍伐清理，再喷上药，不就解决了
吗？怎么如此费劲？”

随后记者联系河北区建昌道街道，相关工作人员介绍，春
和仁居小区内车位上方树木确实存在树油（黏液）以及树虫
掉落的问题，也确实影响居民的正常生活。依据园林部门的
相关规定，物业无权对小区内树木私自砍伐，但可以打药。不
过由于物业公司对此并不专业，现已将此问题同步上报园林
部门，等待园林部门进行处理。“我们会督促物业尽快找到专
家，解决小区内树木病虫害的问题。”

■ 本报记者 黄萱

近日，市民张先生向本报热线23602777反映称，家住顶
层，雨季房屋渗水严重，多次联系物业也无法解决，希望相关
部门能尽快维修。

张先生家住北辰区秋晨家园小区的顶楼，从2022年开
始，一家人饱受房屋渗水的困扰。“我是5年前搬到秋晨家园
小区的，当时房屋没有任何问题。”从2022年雨季开始，张先
生家的主卧房顶开始渗水，墙皮也开始发霉脱落。张先生将
此事反映给物业，“物业来人给修了，但维修后仍存在渗水情
况。”张先生说，“今年是渗水后的第三个雨季，渗水面积越来
越大，物业只能小修，完全解决不了问题。”

记者在张先生家看到，主卧墙面为白色，而渗水的地方有
明显的水渍，从房顶往下1米多长的地方墙皮开裂。“房子渗
水并不只有我们一家，其他楼栋的顶层也出现这种情况，难道
就不能整体维修一下吗？”

随后记者联系秋晨家园社区居委会，相关工作人员回
复，每次有居民反馈，物业都会维修，但物业小范围维修已
经不起作用，彻底维修需要动用维修资金。物业于前不久
已完成使用专项维修资金的民意调查，并向上级部门提出
使用申请，现已开始走专项资金申请程序。反映人张先生
家在此次申请维修范围内。“我们也会关注此事，督促尽快
走完程序，尽快维修。”

停电 高温天里太难熬

虫害 困扰树木和居民

渗水 墙皮脱落怎么办

■ 本报记者 赵煜 韩爱青 文/摄

河北区民生路2号院外墙上有“不可
移动文物”的牌子，理由是此处为“渤海中
学分校旧址”。目前院内居民一直被如厕
的难题困扰着：多年前院内唯一的旱厕被
封堵，小院周边一座公厕都没有，他们无
处如厕。

老院子里的居民：

如厕全靠便桶

“您看，我们如厕全靠桶，年轻人还能
去单位方便，老年人解决生理问题就太难
了。”8月2日，记者来到位于民生路与兴隆
街交口的民生路2号院，居民王先生早就
等在门口。小院内，一侧是平房，比较破
旧；另一侧为一栋两层建筑，外墙上悬挂
着“河北区不可移动文物 渤海中学分校
旧址”字样的铭牌。

小院内通道宽度约为3米，比较狭窄，
部分地砖长满青苔，不少房屋大门紧锁，
锁头已生锈，看上去很久没有使用过。王
先生说，小院里的房子太老了，稍微有点
经济能力的人都搬走了，还剩下四五户居
民。王先生家在院子靠里的位置，面积大
概30平方米，住着5口人，他和妻子与刚出
生没多久的孩子还有他的父母共同居
住。房屋分里外两间，外屋不但住着老两
口，还放置着洗衣机、冰箱、洗手台等，还
建有一间整体浴室。

王先生的老父亲告诉记者，家里洗

澡、洗菜的水可以排到屋外的污水井里，但
小院里没有化粪井，无法安装坐便器，有需
要时只能用便桶解决。记者看到，狭窄的
整体浴室内，放着一个凳子及一个红色的
便桶，这个便桶就是老两口的“厕所”，“我
们岁数大了，腿脚不方便，如厕只能用塑料
袋套在红色便桶上，完事将塑料袋扔到路
边的垃圾桶里。一个人上厕所，全家都要
回避，挺尴尬……”王大爷无奈地说。

周边没公厕：

上个厕所要买张地铁票

王先生告诉记者，院内以前有个旱厕，
大家如厕还算方便，可后来不知道什么原
因，厕所被有关部门给封堵了。两层楼的二
楼是一户人家，据说早年间挖了一个独立的
小化粪井，所以他们家有厕所。一楼和平房
里的邻居曾想借光使用这个化粪井，但因地
势太低，容易出现污物倒灌问题，加上化粪
井太小，不能支持几家人共同使用，所以2号
院里的剩余居民无厕所可用。

最难的是民生路2号院周边竟然一座
公厕都没有，虽然附近有铁路工务段、学
校、环卫休息点等单位，但有的没厕所，有
的有厕所不外借。现场，记者以“内急”为
由提出想借用这些单位的厕所，均被拒绝。

王先生说，他们夫妻年轻，不好意思在
家用便桶，就去约200米外的地铁站内如
厕，但进站需要买票，花2元钱买一张最便
宜的地铁车票，不乘车，只是使用一下厕
所，“上一次厕所两元钱，时间长了也是一
笔负担，而且地铁有营运时间，不是随时随
地都可以去如厕的。”王先生说，虽然小院
内现在只有四五户居民，但如厕是民生问
题，没有厕所他们无法正常生活，“我们的
愿望很简单，恢复旱厕或者建一座公厕，让
我们能就近如厕。”

旱厕为公产，属于河北区住房和建设委
员会下属的河北区房产服务中心管理，工作
人员现场勘察后表示，根据当初的图纸，院
内确实有一处旱厕，但上世纪九十年代因为
没有人清理旱厕，已经废弃了。在他们看
来，旱厕目前不具备恢复使用的条件，因为
旱厕需要彻底改造，首先得有化粪井，现在

院内所谓的化粪井其实是污水井，改造就要
新建化粪井，还要通上下水、接电……施工、
用电都涉及费用的问题，要征得院内全体居
民同意。旱厕即便改造好，后期由谁来维护
也是个问题。“旱厕的改造需要多部门参与，
谁来牵头、谁来协调都是问题。”工作人员表
示，他们会向区住建委上报，研究解决方案。

城市公厕的主管部门为河北区城市管理
委员会，记者联系该委得到的答复为：民生路
2号院周边没有符合条件的场地新建公厕，但
是院内有一个旱厕，多年前废弃了，如果能够

改造并重新利用，可以解决居民遇到的困
难。该房屋属于公产房，归河北区住房和建
设委员会管理，旱厕也在其管理范围内，如果
需要改建，该委可以派出人员指导和协助。

民生路2号院属于不可移动文物，如果
要动工改造旱厕是否需要文保部门的同意
呢？记者也联系了河北区文物管理所，工作
人员表示，渤海中学分校旧址也就是民生路

2号院，是在2013年4月7日被河北区人民政
府评定为不可移动文物的。旱厕本来就是院
内原有建筑，只要不动文物主体也就是旁边
的二层小楼，改造旱厕是可以的。

■ 本报记者 赵煜

市民孙女士近日向本报热线23602777
反映，称和平区国际商场外停车场停车收
费不透明，质疑管理单位存在乱收费现象。

读者提到的国际商场外停车场是紧
邻国际商场停车楼的西宁道一侧的空地，7

月20日，记者前往采访时发现，空地上放着
四五个锥筒，只要有停车需求，停车场的收
费员就将锥筒拿开，让车辆靠近停车楼停
放，并按照停车楼收费标准进行收费。当记
者询问该地区是否可以收费时，收费人员却
回答：“能有地儿停车不错了。”

记者联系了和平区停管办，工作人员回

复称，接到投诉后，第一时间展开调查，发现
该停车场在位于西宁道一侧紧邻道路施划一
排泊位，停车楼旁停车存在超范围经营嫌
疑。随后停管办约谈了停车场负责人，告知
其存在的违规问题，并联合交管和平支队对
该地点进行整改。目前已整改完毕，后续停
管办与交管部门将持续巡查监督该地点。

■ 本报记者 高立红 文/摄

武清区碧溪夏园居民李先生发现，小区
里有一种树，长着又长又硬的刺，而且就在
小区居民经常通行的甬道旁。正值暑假，孩
子们在社区甬道上跑着玩是常有的事，万一
不小心扎到孩子怎么办？

记者接报后在现场看到，碧溪春园、
碧溪夏园、碧溪秋园三个小区内都种有这
种树。它的枝干和叶子很像国槐，不同的
是，在树干上长着又长又硬的刺，一簇一
簇的，每根刺约5至8厘米长，用木棍敲打
就能落下，很扎手。

李先生反映的碧溪夏园4号楼与8号
楼之间的社区甬道边，有8棵这种树，树干
自地上约1.5米处分叉，分叉部位长满了
刺，很容易扎人。夏园东门入口处的口袋
公园内、甬道两侧也种了不少这样的树，
而且刺长得还要低。最严重的是秋园幼
儿园旁边绿地里的这种树，硬刺从树干底
部开始长，爬满树干。“小区里已经有孩子
被刺扎伤，太危险了。”有居民说。

天津市城市园林绿化服务中心高级
工程师陈晓霞说，这是皂荚树，树干上的
刺可能会对居民尤其是儿童造成安全隐
患。根据天津市居住区绿地设计标准，居
民区内应选择无毒、无刺的植物，但该标
准为推荐标准，不具强制性。

记者向下朱庄街道办事处通报了情
况，该街回复说，下朱庄街道碧溪春、夏、
秋园三个小区建于2010年，绿化植物均为
设计公司设计，施工方具体负责种植。在
建设之初，种植了少量的皂荚用于点缀，
均位于小区绿地内。因时间较久远，街道
工作人员查找得知，2014年，《市市容园林
委关于印发天津市适宜种植树种和其他
植物名录的通知》中指出，皂荚树为推荐
常用植物；而2017年《市市容园林委关于
印发天津市园林绿化植物品种名录的通
知》中，皂荚树成了非常用品种。这些规
定都实施于上述皂荚种成后。街道重视
群众反映，已安排小区物业公司对绿化树
木特别是低矮处的枝刺进行修剪，完成
后，在明显处悬挂提示牌，尽量避免对居
民造成伤害。

记者随后在碧溪夏园看到，工人师傅
正在对树上的刺进行修剪，修下来的刺已
经装满园林保洁（电动三轮）车的车厢。

■ 本报记者 韩爱青 文/摄

共享电动自行车未配备头盔，市民付
费骑行后遇交警拦检，因存在未戴头盔的
交通违法行为被罚款20元。他认为自己
是被迫交通违法，承担所有责任不合理。

市民投诉：

共享电动自行车没头盔 交通违法被罚

7月23日19时左右，市民尹先生在地
铁3号线华北集团地铁站B口出站，准备
骑行共享电动自行车回家。他看到周围
整齐摆放着多辆滴滴青桔共享电动自行
车，其上均未配置头盔。扫码开锁后刚骑
行几百米至津围公路，就遇交警拦检，他
因未佩戴头盔驾驶电动自行车，被罚款
20元。

虽然交了罚款，但尹先生却觉得委
屈，“如果我是未佩戴头盔骑行个人电动
自行车，或者是共享电动自行车配备了头
盔但我没戴，我都认罚。可现在是共享电
动自行车本身就没有配备头盔，职能部门
又允许它投放，最后却害得骑行人交通违
法。管理部门有责任，企业也有责任，而
且他们应该占主责。”

近日晚间，记者在华北集团地铁站B
出口看到，这里停放有几十辆共享电动自
行车，以滴滴品牌和美团品牌为主，其中
只有不到5%的车辆配备有头盔。头盔是
通过一根绳子连接在共享电动自行车上
的。记者观察发现，带头盔的车辆选用率
比较高，但也有一部分市民直接扫码，根
本不会注意头盔问题。

记者采访到一位正在扫码准备骑行
的市民，他说自己家距离地铁站还有一段
距离，所以下了地铁就要骑车，“电动自行
车是我的首选，省时省力。大部分的电动
自行车都没配头盔，只有少数几辆有，不
抓紧出站就抢不上。谁坐地铁也不会随
身携带头盔，所以即使没有头盔，电动自
行车该骑也得骑。”

服务企业：

配备了头盔但丢失率高

在天津市投放的共享电动自行车主
要有滴滴青桔骑行、美团骑车和哈啰骑行
三种，头盔配备率为何这么低？三家公司
给出的答案几乎一致，丢失率、损坏率都
比较高。

滴滴青桔骑行的工作人员解释，投放
之初肯定配备头盔，公司针对头盔丢失、损
坏做了集中盘点，并制订了补充计划，但因
为发现、制作、运输到补充完整需要一些时
间，中间会有“空白期”。美团骑车的客服
人员表示，对于部分车辆头盔缺失，他们会
上报，让公司相关部门处理。哈啰骑行的
车辆配备两种头盔，传统的有绳头盔（用一
根绳子和车辆连接）与无绳的智能头盔。
工作人员称，智能头盔靠安装在车篮里的
感应系统检测，头盔是放在车篮里的，如果
检测不到系统就会自动上报，而且丢失后
还能通过系统追踪，因此丢失率比较低。
有绳头盔丢失无法追踪，需人工排查。

共享电动自行车配备头盔

交管、交通运输委 谁来监管

公安北辰分局交警支队宜白路大
队交警告诉记者，2021年 1月1日起施
行的《天津市道路交通安全若干规定》
第四十三条规定，驾驶电动自行车上
道路行驶时，驾驶人以及乘车人应当
规范佩戴安全头盔。违反者将按照
《中华人民共和国道路交通安全法》中
的相关规定处罚。

按照交警的说法，我市驾驶电动
自行车必须佩戴头盔的规定已经施
行 3年多，可这么多的共享电动自行
车没配头盔依然为市民服务，管理部
门为何不管？

负责互联网租赁自行车管理工作
的天津市交通运输委员会工作人员表
示，他们并未强制要求服务企业为共享
电动自行车配备头盔。

记者查询到，2020年，天津市交通
运输委员会等十三部门印发《天津市关
于鼓励规范互联网租赁自行车发展的
指导意见》中明确，在外环线以外区域
投放运营互联网租赁电动自行车（含电
动助力车），属地人民政府可根据实际
情况制定相关政策。

记者联系了北辰区交通运输管理
局，工作人员称，他们只负责共享电动
自行车企业内部管理工作，车辆是否
应该配备头盔，由交管部门负责对企
业作出要求。

而记者在采访公安北辰分局交警
支队时却得到了截然不同的答案，交警
表示，他们只负责指导共享电动自行车
服务企业配备安全的头盔和对市民未
佩戴头盔驾驶电动自行车的行为进行
执法检查，对共享电动自行车服务企业
的行为并无监管职能。

小区种植皂荚树

浑身硬刺太危险

夏季
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夏季
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夏季
难事
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难事

河北区城管委：2号院房屋和公厕都归住建委管

河北区文旅局：不动文物主体就可以改造旱厕

河北区住建委：旱厕不是说改就能改


